

SÓLLER

SEMENARIO INDEPENDIENTE

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

FUNDADOR Y DIRECTOR-PROPIETARIO:

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

SÓLLER: Administración.
FRANCIA: D. Guillermo Colom—Quai Commandant Samary-6-Cette (Herauld).
ANTILLAS: D. Guillermo Marqués—General Pavía-7-Arecibo (Pto. Rico).
MÉJICO: D. Damian Canals—Constitución-19-San Juan Bautista (Tabasco).

Juan Marqués y Arbona.

Calle de San Bartolomé n.º 17

SÓLLER (Baleares.)

ESPAÑA: 0'50 pesetas al mes.
FRANCIA: 0'75 francos id. id. PAGO ADELANTADO
AMÉRICA: 0'20 pesos id. id.
Números sueltos—0'10 pesetas. Id. atrasados 0'20 pesetas.

La Redacción únicamente se hace solidaria de los escritos que se publiquen sin firma, seudónimo, inicial, ó signo determinado. De los que tal lloven, serán responsables sus autores.

Sección Literaria

HISTORIA DE UNA INJUSTICIA

Allí, en el rincón de la cocina, entorno del hogar, de aquella casa, donde yo pasé esos años, que después conocí por lo que de ellos nos cuentan, reuníanse las noches de invierno aquellos cuatro viejos, buscando en el calor que generosamente les prestaba la leña que bajo la chimenea ardía, defensa contra las intemperies del cielo. Los sorbitos de oloroso Jerez con que de cuando en cuando humedecían los labios, daba á sus lenguas más soltura de la que sus cansados nervios licitamente consentían, y charlaban, serena y reposadamente unas veces, animados otras y hasta había momentos en que su locuacidad era tal, que más parecía aquello corro de chiquillos disputando sus juegos, que discursos de cerebros hartos de imaginar.

Recordaban su pasado, haciendo presente medio siglo; discutían sucesos de actualidad, que casi nunca salían bien parados del tamiz de su crítica, y aún se atravesaban á predecir sucesos venideros, á cuya futura realización daba certeza, según ellos, la autoridad de sus años y de sus canas. En resumen: así distraían esas noches largas y tristes para todos, angustiosas para los que, con ellos, sienten escapar la vida y oyen las voces con que nuestra primera madre les llama al seno de donde partieron.

Era yo entonces joven, y en los escasos días que las aulas me dejaban estar al lado de mis padres, rara vez tomaba parte en aquellas tertulias, no porque no gustase de ellas, pues oíanse allí, entre mil cosas de enseñanza provechosa para los que, como yo, iban empezando á conocer el medio en que se mueven, sucesos raros, cuentos peregrinos, lecciones sacadas del jeroglífico del mundo y otras lindas cosas muy buenas, pero no tan atractivas como la esperanza de realizar alguno de los infinitos deseos que en esa edad se sienten, y que no pueden llevarse á cabo en el espacio de la casa paterna.

Volví yo de mis nocturnas excursiones, á la hora en que la necesidad del cotidiano descanso disolvía á la amistosa reunión; de modo que pocas veces oía otra cosa sino palabras de cariñosa despedida.

Una noche [sin que ahora] recuerde por qué—pero esto no hace al caso,—llegué antes de la hora acostumbrada. Hablaban [mis venerables señores] de asuntos de justicia, haciendo mil curio-

sas consideraciones que ilustraban con ejemplos; ponderaban lo difícil de su práctica, lamentaban las fatales consecuencias de su menosprecio, estudiaban los deberes de los gobernantes y todas las mil zarandajas que con esto tienen algún contacto.

Había entre los contertulios uno al que, como á los demás, el peso de los años, dejaba sin fuerzas para dedicar á la lucha diaria que exige la vida, que él había gastado esforzándose en realizar el *ius sum crivie tribuere*. Juez primero, magistrado después, había ocupado altos cargos en la carrera judicial, y siempre tan honrado, tan recto, que todos lo hubieran señalado como el marido más fiel que podría dársele á tan respetable señora. Más prudente que los demás, era el que con menos cantidad contribuía á aquella lluvia de injuriosos epítetos que caían sobre los que de algún modo maltratan á la venerable matrona de la balauza.

—No, no basta—decía nuestro hombre en el momento en que yo con mi presencia venía á aumentar el corro:—no basta ni una inteligencia de elevada cultura, ni una voluntad firme y decidida, ni el buen deseo de los que nos rodean, á servir los intereses de tan excelsa virtud... tal es su pureza, que no puede andar sin quebranto entre manos que muchas veces se mueven á impulsos misteriosos de los huracanes.

Así decía cuando entré en la estancia una hermanita mía de muy pocos años, que, como de costumbre, iba á dar las buenas noches, cambiando sus besitos de ángel por caricias de frías y apergamizadas manos.

Saltó sobre las rodillas del que hablaba; y sin duda había oído alguno de los muchos apóstrofes lanzados, porque con esa vivacidad y esa ingenuidad propia de todas las chiquillas, preguntóle, mientras le golpeaba la cara con sus manitas:

—Tú nunca habrás sido injusto, ¿verdad? Porque eso es muy malo.

Turbóse el buen viejo, enturbiáronse sus ojos y, como viéndose vencido por la fuerza de la inocente pregunta, dijo con palabras entrecortadas, mientras la niña descendía de su improvisada cabalgadura.

—Sí... yo... también...

Miradas de extrañeza se cruzaron entre todos, que no habíamos vislumbrado la sospecha de que aquel hombre hubiera podido faltar alguna vez á sus sagrados deberes.

Advertido de nuestra impresión, y antes de dar lugar á que la conciencia de cada cual comenzase á enjuiciar á su

diera gozar de esos dos bienes por cuya conquista lucha el hombre desesperadamente desde que nace hasta que muere.

Todo el mundo comía y dormía bien en la posesión de Peña-cortada; pero es por la sencilla razón de que Fermín no comía ni dormía allí.

Fermín, que era buen hijo, no quería dejar sola completamente á su madre, y por eso iba á comer y á dormir á su casa, á la casa que tenían en el pueblecillo á cuyo municipio pertenecía la hacienda.

Como Fermín era mozo despierto y diligente, las horas que faltaba por la noche y al mediodía no se echaban de ver en ninguno de los numerosos quehaceres que le correspondían.

Todo estaba siempre á punto: el servicio del comedor, la limpieza del jardín, el arreglo de la gruta, la cochera y la cuadra... todo, en fin, lo que se había puesto á su cargo, y aún es posible que si á la señorita Julia se le hubiere ocurrido dar una voz á medianoche, Fermín se hubiera presentado allí en el acto, á pesar de la distancia que había hasta el pueblo.

Los ojos de una madre ven mucho más en el alma de un hijo que los ojos de un astrónomo en el sistema planetario.

modo, distrajo nuestra atención con estas ó parecidas frases.

—Puesto que ya sabéis el fin á que me llevó lo que ha sido el secreto de mi vida, gracias á una niña, cuya ingenua pregunta ha sido más poderosa que mi constante y natural deseo de contaros las amarguras que han nublado mis días, bueno es que las sepáis por entero, con lo cual, no formaréis equivocados juicios. Acreedores sois á ello, y si yo las he tenido en silencio hasta ahora, debido es á que nada os iba en saberlo y al egoísmo de tener yo solo el placer de este sufrimiento, que hubiera permanecido ignorado y conmigo hubiera muerto. Pero Dios que dispone las cosas, no lo ha querido así y ha enviado un angelito que con sus débiles manos ha removido la espesa capa del tiempo y de los años que lo cubrían.

Era yo joven cuando quiso el infortunio fijar mi atención en una muchacha, rival de la hermosura, espejo de la virtud, modelo entre las buenas y con no escasos bienes de fortuna: era, en fin, una criatura con quien la Naturaleza había estado pródiga al otorgarle sus dones más preciados. No es extraño que á poco de fijarme en un ser formado por tan exquisitas cualidades, sintiera vivísima simpatía que pronto hubo de trocarse en amor.

Como era poco el tiempo que mis estudios me dejaban estar cerca de ella, pude, no sin esfuerzo, mantener en silencio algunos años aquella pasión que, poco á poco, iba apoderándose de mi alma, absorbiendo mis sentimientos y reduciendo á una sola ilusión las mil que entonces vagaban por mi fantasía. Algo, á decir verdad, contribuyó á mi silencio, el miedo á despertar de aquellos felicísimos sueños que mi imaginación forjaba.

Como todo en este mundo, mi amor siguió su natural ley. No había nada que se le opusiera, y creció y creció hasta que arrastró mi voluntad al extremo de ponerlo en conocimiento de la que le había dado ser y vida; que si es fácil ocultar el resplandor de una llama, es imposible hacerlo con los fulgores de la hoguera.

En resumen: le ofrecí mi amor, tan cierto de encontrar la justa reciprocidad, que ya daba yo como un hecho el que nuestros seres realizarían juntos la plenitud de la vida.

O me engañó, ó me quiso enseñar; lo cierto es que ella me rechazó, y que procuró matar con sus palabras lo que no podía morir.

—¡Anda! Todo el día estoy comiendo en la Peña.

(Llamaban en toda la comarca *la Peña* á Peña-cortada para hacer más breve el nombre.)

—Pizzo de aquí, pizzo de allá—proseguía Fermín.—me atraco de porquerías, y luego no tiene uno gana de abrir la boca.

—Y ¿por qué no duermes? ¿Por qué te oigo dar vueltas en la cama como un perro de ganado, y echar á lo mejor por esa boca cada suspiro que parece un resoplido de aire de tronada?

—¡Á mí! ¿Á mí me oye usted esas cosas? Vamos, madre, que está usted en Belén con los pastores. Eso lo sueña usted y cree usted que lo ha oído. ¡Pues no dice que suspiro, cuando ronco como un buey!

—Si me vas á decir á mí lo que es suspirar y lo que es roncar! ¡Suspiras, sí, suspiras!

—Ronco, madre, ronco.

—¿Y cómo sabes que roncas, si estás dormido?

—Pues porque la misma fuerza de los ronquidos me despierta.

Apenas había noche en que á la hora de cenar no tuviesen madre é hijo diálogos semejantes alrededor de la mesu-

Senti el oírlo frío en el alma; senti que mi sér se desplomaba, pero aún no perdí todas mis justificadas esperanzas; insistí de nuevo, rogué y ofrecí, hasta que agurados todos los recursos de mi imaginación, y convencido de que me era imposible alcanzar á la que debió ser el bien de mi vida, puse en práctica el único remedio que hay en la tierra para las heridas de amor: abandoné el lugar y me fui á ocultar los gritos de mi dolor entre el ruido y la algazara cortesana.

—Pasaron años y años, sin que el tiempo lograra que se acabaran en mi sus recuerdos...

Pocos meses antes de que asistiéramos á los funerales de esa pobre mártir, desempeñaba como sabéis un alto puesto judicial en la corte. Una tarde, al llegar á mi domicilio, encontré sobre la mesa de mi despacho una tarjeta suya, en la que me suplicaba que sin pérdida de tiempo pasara por su casa. Figuráos mi sorpresa.

Casi maquinalmente tomé el sombrero. Salí, y á los pocos momentos estaba frente á ella. Sólo el que, como yo, la había llevado siempre en la memoria, podía reconocerla... Turbios aquellos ojos de fuego, pálidas sus mejillas de rosa, angulosa aquella cara angelical, delgada y huesudo su cuerpo de estatua, todo, en fin, revelaba en ella que sólo el dolor había gozado de sus encantos.

Tras breve pausa, que hicieron necesaria los sollozos, las lágrimas y los suspiros que no dejaban paso á sus palabras, con voz débil y temblona me dijo: «Ese á quien perseguí como autor de un delito de estafa, es el padre de mis hijos, jamás ahité de amontonar desdichas sobre mí».

Hundió nuestros bienes en el cieno de sus vicios; y el único bien que nos queda ¡la honra! quiere arrastrarla por la cuadra del presidio. Tú sólo puedes evitarlo... tú, que no pondrás con tus manos en la frente de mis hijos ese estigma, que los lanzará del mundo de los buenos cuando van á andar en él los primeros pasos. He sido, lo sé, el instrumento con que se han labrado tus desdichas, y quiere Dios que lo sea mientras pise este mundo, quizás en el otro... No pudo decir más y calló presa de violentísima excitación, mientras yo la miraba mudo, suggestionado, aturrido y sintiendo en mi alma la alegría de poder enjugar las lágrimas de aquella mujer que tanto me había hecho llorar.

Al día siguiente, retiraba del Banco todos mis ahorros, y leíase en los periódicos con caracteres más grandes de los ordinarios: «Debido á un error de suma al hacer un balance, la sociedad X creyóse víctima de una estafa, según dijimos á nuestros lectores. Apreciado hoy el error, se ha visto que no existe el supuesto delito, cesando, por lo tanto, la autoridad judicial en la instrucción del sumario.»

Y abandoné mi carrera, y á los pocos días anticipaba mi regreso á este lugar querido, una carta suya en que decía: «Mi vida se acaba... ven á recoger mi último suspiro... ¡Qué placer es abandonar este mundo sabiendo que allá nos unirá un eterno abrazo...!»

PATRICIO L. GONZÁLEZ DE CANALES.

CONTRA LA TISIS

Sección Científica

CONTRA LA TISIS

El doctor Grancher, uno de los principales colaboradores de Pasteur en las inoculaciones contra la rabia, acaba de leer en la Academia de Medicina un importantísimo informe sobre la tuberculosis. No se dirige solamente á los médicos é higienistas este trabajo, pues interesa á todos, de manera que nadie dejará de sacar gran provecho con leerlo y meditar las observaciones allí contenidas.

En efecto, nunca se repetirá lo bastante que la tuberculosis es un terrible azote que hace estragos en las grandes ciudades, en proporciones de que ya no se tiene duda. Bajo su forma más frecuente, que es la tisis pulmonar, es causante, en una aglomeración como la de París, por ejemplo, de una quinta parte de las defunciones que se registran.

De cincuenta mil muertes, once mil son de tuberculosis, en sitios donde se agita una población densa y deseudada en cuanto á las reglas de la higiene. La tuberculosis es producida por un microbio. Se le conoce, se ha podido aislarle; más aún no se ha conseguido acertar con el medio de domesticarlo, es decir de trasformarlo en vaccino preservativo. Ello vendrá, ciertamente, algún día; más entretanto, fuera imprudencia y torpeza enorme dejar que el azote fuese tomando pie sin oponerse á sus estragos, cuando puede hacerse con éxito. Tal es lo que acaba de demostrar Mr. Grancher.

Esta peligrosa enfermedad no es hereditaria, como generalmente se cree, pero sí es contagiosa, y de cada 10 casos

ca de pino donde acababan de servirse unas sopicas de ajo y un oloroso y suculento guisado de cabra con patatas, que Fermín apenas probaba, según la exacta é incuestionable observación de su madre.

De modo que, por enérgicas que fuesen las negativas de Fermín, era de todo punto cierto y evidente que no comía lo que debe comer un hombre, ni dormía lo que debe dormir un cristiano que se estime en algo.

¿Por qué no comía ni dormía Fermín? Esta era la pregunta que la pobre vieja se estaba haciendo á todas horas: mientras espumaba el puchero, mientras echaba unos granos de cebada á las gallinas, mientras cribaba algunos celemines de trigo para mandarlos luego al molino, mientras hacía calceta en el portal de la casa esperando á aquel guapo zagalón que era el único amor y el único orgullo de su vida.

¿Por qué no comía ni dormía Fermín? ¡Facilísimo es que nadie le hubiera contestado á esta pregunta! El mismo Fermín, que á solas no podía menos de dar la razón á su madre, era incapaz de contestar á la pregunta de una manera satisfactoria.

¿Sabía él acaso, podía explicarse lo

FOLLETÍN

PEÑA-CORTADA

amor propio, como porque procedían de aquella boca incomparable y divina.

Marieta, ligera como una mariposa, saltaba y palmeaba de gusto porque veía á su hermana satisfecha, á Fermín contento, á los criados divertidos, y al cielo y á la tierra en su perfecta concordia que resulta de la marcha ordinaria y tranquila de todos los elementos.

Peña-cortada era el reino de la paz, y, si la dicha puede existir un momento siquiera en la vida humana, digo que Peña-cortada era también el reino de la dicha.

IV.

¿Paz? ¿Dicha? Estas palabras no representan idea ninguna, ó sí la representan, deben traducirse en el organismo con dos fenómenos punto menos que infalibles: comer bien y dormir bien.

Julia y Marieta comían y dormían admirablemente. De los criados, colonos y jornaleros de la hacienda no se sabía que ninguno tuviera la más ligera indisposición, ni moral ni física, que les impi-

que se presentan, en los nueve el contagio se produce por la respiración.

Los esputos del tísico contienen los gérmenes de la tuberculosis; una vez los esputos secos, los gérmenes se esparcen por el aire, y cuantos se hallan al alcance de ese aire infestado lo respiran.

Para que los gérmenes se desarrollen basta con que uno se halle momentáneamente débil, fatigado ó indispuerto, así como la germinación de una semilla requiere un terreno bien preparado.

Por esta razón es que los hijos y parientes de los tuberculosos se ven atacados de tal enfermedad.

A un niño en pañales que se halle padeciendo un cólico ó las molestias de la dentición, le basta la pequeña crisis que sufre para contraer la enfermedad terrible, que podría no atacarle á encontrarse en buen estado.

En las grandes poblaciones todos nos hallamos expuestos á experimentar debilidad y á respirar gérmenes malsanos. Así todos podemos contraer la temible afección; pero si bien es útil que así conste, ello no debe asustarnos exageradamente. Así como el microbio respirado puede quedar sin acción hallando sano el cuerpo, es preciso vencer la acción infecciosa con volverlo rápidamente á un estado mejor. Mr. Grancher, á quien su larga práctica ha dado una autoridad indiscutible, demuestra que en el primer período de la enfermedad se pueden obtener curaciones, en proporción de 80 á 90 por 100, valiéndose de medidas higiénicas, en extremo sencillas. Basta con devolver al cuerpo toda su energía por medio de ejercicios al aire libre y una alimentación sustanciosa para destruir el microbio, que la había alterado.

De semejante observación deriva la consecuencia de que los médicos yerran ocultando el nombre de la temida enfermedad que les aqueja.

Lo más común es decir al paciente, con objeto de que no se alarme, que se trata de un gran romadizo, y esto cuando ya los síntomas de la tisis se han hecho evidentes. Están en un error. No es malo impresionar un poco al enfermo para obligarle á seguir al pie de la letra las prescripciones que se le hagan, tanto más cuanto de él solo depende que se ejecuten: reposo en el campo, ejercicios al aire libre, nada de excesos y buena alimentación.

Más si bien no tiene precio el saber curar con tanta sencillez á los tísicos en el primer período de su enfermedad, no se eche en olvido que fuera aún más ventajoso evitar que ésta atacase á nadie.

Si cada cual pusiese de su parte el debido empeño en conseguirlo, el número de tísicos sería tres cuartas partes menos, para lo cual bastaría procurar que siempre fuese destruido el germen y que nadie estuviese expuesto á respirarlo.

El mejor remedio, pues, contra la propagación de la tisis, es la limpieza; pero no esa limpieza que consiste en quitar con un plumero el polvo de los muebles, dejando que caiga al suelo y se esparza. Es preciso, sí, quitar este polvo, que suele contar abundantes gérmenes de toda clase, pero hágase con un lienzo un poco húmedo. Hay que esterilizar, sobre todo, los vestidos y las piezas de ropa sucias. Deben también ponerse dentro y fuera de las habitaciones escupideras fijas fáciles de lavar. En fin, debe adoptarse en todo una limpieza médica.

Además, si en las casas particulares la propagación del mal depende de sus habitantes, en todos los sitios públicos las respectivas administraciones tienen sus deberes que cumplir para conjurar la plaga.

En la escuela, en el cuartel, en los hoteles, en los paraderos, en los vagones y omnibus, en los teatros, en todas partes, siembran el contagio los tuberculosos, y monsieur Grancher expone por completo las medidas conducentes á prevenirse contra sus estragos.

Nos falta espacio para seguirle en su notable informe, y debemos reducirnos á indicar la importancia valiosa que reviste. El director de Higiene y Sanidad públicas en el ministerio del Interior ha manifestado intención de imprimir este trabajo en número de 50.000 ejemplares, con objeto de difundirlo algo por todas partes.

¡Quiera el cielo que se hallen 50.000 personas que lo lean y lo utilicen!

La tuberculosis es uno de los agentes más activos de la despoblación.

FELIX LAURENT.

Variedades

Un árbol convertido en periódico en ciento cuarenta y cinco minutos

La revista húngara *Centri blatt für Oesterreich-Ungarische Papier Industrie*, relata el curioso experimento siguiente:

El 17 de Abril último se practicó en la fábrica de papel y puestas de madera de Elsenthal, propiedad de los Sres. Senzel y Comp.^a, un experimento muy interesante, encaminado á averiguar en cuanto tiempo podría transformarse un árbol sin cortar todavía, en papel de madera, y este último en periódico terminado y listo para ser repartido á los lectores. Esta prueba ha demostrado la rapidez de trabajo que se alcanza con ayuda de aparatos prácticos y en condiciones favorables.

A presencia de los propietarios de la fábrica y de un notario encargado de certificar la exactitud de la experiencia, se cortaron tres árboles de un bosque próximo al establecimiento, á las 7 y 35 minutos de la mañana; estos árboles fueron transportados á la fábrica y cortados en pedazos de 50 centímetros; después descortezados y rajados; luego elevados, por medio de un ascensor, á los cinco aparatos desfibradores de la fábrica; la pasta de madera producida por estas máquinas pasó á las pilas donde se mezcla con los ingredientes necesarios, y de ellas á la máquina de hacer papel. A las 9 y 34 minutos se terminaba la primera hoja de papel, habiendo durado toda la operación una hora y 59 minutos.

Los propietarios de la fábrica, acompañados del notario, se dirigieron después, llevando consigo unas cuantas hojas de papel recién hecho, á una imprenta distante unos 4 kilómetros, recogiendo á las 10 de la mañana un ejemplar del periódico impreso en dichas hojas.

De modo que habían transcurrido dos horas 25 minutos desde el momento en que se empezó á cortar el árbol en el bosque, hasta el en que se comenzó la lectura del periódico impreso en las fibras de la madera.

Y es de advertir, que durante las operaciones se produjeron varios entorpecimientos ó interrupciones fáciles de evitar para otra vez, y á no mediar los cuales se hubieran ganado unos 20 minutos más.

Un carnero de 27.500 francos

En Sidney (Australia) se han pagado últimamente 27.500 francos por un carnero merino criado en los pastos de Nueva-Gales del Sur.

Afirmase que este carnero mantiene el record del paso, de la hermosura de formas y del precio.

En Australia, donde la ganadería da productos maravillosos, los carneros de raza cuestan extremadamente caros y no es raro pagar ciertos ejemplares entre 10 y 15.000 francos.

En la última venta de Melbourne se vendieron varios carneros Vermont á 20.000 francos cada uno y dos compradores se disputaron un carnero fenomenal, llamado «el Presidente» cuyo precio llegó á 26.000 francos.

Pescados arquitectos

Acaba de descubrirse con motivo de las excavaciones que se están haciendo en Hudson, un pescado curiosísimo, cuyo nombre científico aún no se conoce; pero que los indígenas le llaman «awadosi», nombre que en la lengua india significa «acarreador de piedras».

Este pescado tiene la costumbre de recoger cuantas piedras vé, hasta del peso de una libra, y las traslada al fondo de los ríos donde fabrica con ellas su vivienda.

A veces se reúnen varios para edificar y la obra alcanza mayores dimensiones, llegando algunos de estos «palacios submarinos» á tener 4 ó 5 toneladas de piedra que acarrean de una en una con la boca.

Trabajan en la primavera, época en que la corriente de los ríos alcanza mayor altura por el deshielo, y calculan la elevación para que durante el estío, que es la época de su cría, queden las moradas á flor de agua.

Depositán los huevos entre las piedras y escogen los ríos de poca profundidad y de más tranquila corriente.

Notas de actualidad

La insurrección en Carolinas

Los detalles de esta insurrección los publica la prensa americana.

La noticia fué llevada á Honolulu por un bergantín mercante que había tocado en las Carolinas, de Honolulu la llevaron á San Francisco pasajeros del vapor *Coptiso*.

Parece que los jefes indígenas de las Carolinas preparaban desde hace tiempo un alzamiento, alentados por los misioneros yanquis; las rivalidades que les dividían eran el obstáculo para una acción común y eficaz; pero últimamente, á raíz de declararse la guerra con los Estados Unidos, convinieron una tregua, y combinando sus fuerzas se sublevaron.

Los españoles estaban concentrados en Ponape, y los insurrectos atacaron aquella población, obligando á nuestros compatriotas á refugiarse en los cuarteles, donde procuraron hacerse fuertes.

El cañonero *Quirós* estaba en bahía y salió para las Marianas como estación más cercana, en busca de socorros. Pero al llegar á aquellas otras islas encontró la bandera americana flotando sobre ellas, y el *Quirós* no ha vuelto á parecer por las Carolinas.

El capitán de la goleta, portadora de tan tristes noticias, dice que cuando él salió de las Carolinas, los 200 soldados de la guarnición española continuaban defendiéndose en los cuarteles, pero que no debían tener muchas municiones, ni se hallaban en situación de resistir mucho tiempo el asedio.

¡Qué suerte les habrá cabido á aquellos pobres españoles!

Nadie sabe nada de ellos.

¡Qué horrendo y triste abandono!

Opiniones del general Shafter sobre el problema de Cuba

Un periodista de la Habana ha celebrado una interview con Mr. Shafter, general en jefe del ejército americano en Cuba, el cual le ha expresado las siguientes opiniones sobre el problema social y político que la renuncia de la soberanía de España en los Estados Unidos, después de la guerra plantea:

«Los americanos—dijo—han sido durante mucho tiempo víctimas del más grosero engaño respecto de la situación de este país y de la suerte de sus hijos. Por consecuencia de las constantes lamentaciones de los separatistas, y ante la prolongación de la rebelión, que desde fuera se mostraba pujante y decidida, llena de caudillos prestigiosos y valerosos como ninguna otra, los Estados Unidos creyeron, sin la menor vacilación, que este país estaba en condiciones de gobernarse por sí mismo, siendo completamente dueño de sus destinos.»

Peró pronto pudo rectificarse una creencia de que participaban el pueblo de la Unión y el ejército invasor en su totalidad. Al llegar á Cuba éste, al reunirse con las huestes separatistas, al apreciar la falta de corrección y de disciplina de las fuerzas rebeldes, sus actos reprobados y sus odios incorregibles, así como la falta de sentido, la ligereza y la intransigencia del separatismo en las ciudades, ha concluido por declararles incapaces de gobernarse y necesitadas de que se les gobierne con mano fuerte para evitar que la anarquía haga presa en este hermoso é infortunado país, obligando entonces á los Estados Unidos á intervenir en él constantemente para mantener la paz interior y para salvar un territorio privilegiado de los peligros y de la deshonra de la barbarie.

Las fuerzas insurrectas agregadas al ejército americano demostraron constantemente su indisciplina, obligando con sus frecuentes desafueros, con sus atentados á la propiedad y á las personas, á que los invasores tuvieran que corregir á diario tales desmanes. Por otra parte, los americanos creyeron encontrar á su llegada auxiliares poderosos que facilitarían su trabajo de reducción, y sólo encontraron fuerzas irregulares en las que predominan elementos incultos y dañinos, sin noción del deber, sin entusiasmo por nada que no sea el desahogo de bárbaros instintos y de reprobados apetitos, y sin noción en absoluto de la disciplina que abriga por igual en el ejercicio de las armas y hace viables las más arriesgadas empresas.

En cambio, en su trato con los elementos civiles españoles de las poblaciones y con los institutos armados y el

ejército, tuvo ocasión el ejército americano, sobre todo sus jefes, de apreciar la seriedad, moderación, laboriosidad y disciplina de todo un pueblo que la propaganda separatista había hecho aparecer constantemente como piedra de escándalo y exponente de todos los vicios sociales.

Confiesa el militar americano ingenuamente que al abandonar los Estados Unidos, todo el ejército sentía surgir de los labios el grito de *viva Cuba libre!*; pero que muy pronto, y ante el espectáculo presenciado un día y otro durante la campaña, han concluido por salir de su error, confesando que España merece ser aclamada por cuanto ha realizado aquí, participando de esta convicción los elementos militares todos, y los elementos civiles de los Estados Unidos.»

Tarde reconocen los Estados Unidos la injusticia con que han obrado con España, favoreciendo una insurrección atizada por odios viles y sostenida por elementos tales como los que el general Shafter, que los ha observado de cerca, describe.

Peró esta injusticia que ahora reconocen no basta para recompensar á España de tres mil millones de pesetas gastados en la defensa de sus legítimos derechos soberanos; de cien mil vidas perdidas en una guerra de tres años en que por parte del insurrecto no se ha reconocido ningún principio de humanidad ni de derecho, y de una guerra con los Estados Unidos de medios tan desproporcionados y cuando nuestros soldados habían quedado estenuados por la larga fatiga y por el hambre, y por último, de la pérdida de una soberanía secular en aquel pedazo de tierra americana rodeada de mar y que á ningún Estado modernamente constituido desfiguraba un perfil geográfico, siendo, por otra parte, nuestra dominación civilizada monumento glorioso á toda América de la nación que la arrancó de la ignorancia y la barbarie para entregarla á los beneficios de la civilización humana.

Una mujer con dos maridos

De *El Correo Militar*:

«Dentro de pocos días llegará á Barcelona un soldado repatriado, á quien á consecuencia de heridas recibidas se le han amputado ambos brazos.»

Dicho soldado, mucho antes de marchar á Cuba, se casó, teniendo dos hijos del matrimonio: la esposa permaneció mucho tiempo sin tener noticias de su marido.

La madre del soldado, creyendo viuda á su nuera, y por tanto abandonada, la aconsejó casarse con otro hijo, efectuándose el matrimonio, naciendo otro hijo.

La familia, al saber la llegada del primitivo esposo, se halla desolada y en situación difícil.

Se ignora cómo se arreglará el asunto, que es la comidilla de los vecinos de la barriada del Poblet, donde viven los interesados.»

Crónica Local

Dimos cuenta el sábado último de haber empezado el mismo día en la parroquial iglesia de esta villa solemne oración de cuarenta horas dedicadas á la Reina de los Cielos por la numerosa Asociación de «Hijas de María» en celebración del 40.º aniversario de la instalación de la Archicofradía; y hoy hemos de añadir á lo dicho que continuaron tan santuosos cultos el domingo y lunes de esta semana con igual y aun con mayor esplendor en el primero de estos días. En la misa mayor cantó la música de capilla que con tanto acierto dirige D. Juan Albertí Pbro. una hermosísima partitura de Diest, y publicó los glorias de María Inmaculada el elocuente orador sagrado P. José Auba, Filipense, quien, supo mantener al numeroso y escogido auditorio largo tiempo pendiente de sus labios.

Por la tarde cantó el coro parroquial con acompañamiento del órgano maitines y laudes solemnes, habiéndose llenado completamente de fieles el templo, ávidos de escuchar de nuevo la elocuente palabra del mencionado orador. Con igual solemnidad continuaron al día siguiente las funciones religiosas, que fueron también muy concurridas, aunque no tanto como las del domingo.

Por falta de espacio no describimos el gran número de labores delicadas y

trabajos de mérito, obra de los diferentes colegios de señoritas de este pueblo, que adornaban la capilla de la Virgen, las paredes laterales del altar mayor y todas las columnas del templo; otras veces lo hemos hecho, y con decir ahora que han aumentado de año en año, en número, en novedad, en riqueza y en buen gusto, creemos será lo suficiente para que nuestros lectores ausentes puedan formar una idea del hermoso aspecto que presentaba en dichos días la casa del Señor.

Nuestro aplauso á las Asociadas y á cuantos han contribuido al esplendor y magnificencia de tan lucida fiesta.

No se verificó el domingo último (tomen nota nuestros estimados colegas palmesanos *La Última Hora*, *El Ancora* y cualquiera otro que, como estos, publicara la noticia, si hubo alguno), la cuestación que había proyectado la «Junta local de Protección al Soldado» y que anunciamos nosotros en nuestro anterior número. Reunieron en la Casa Consistorial algunos, no todos, los que debían tomar parte en esta obra meritoria, y teniendo en cuenta que no era día á propósito, pues que, con motivo de la festividad religiosa, muchas casas estarían cerradas á aquella hora, convinieron en aplazar aquella para otro día, debiéndose reunir antes dicha Junta para señalarlo y para arbitrar otros medios con que poder aumentar los fondos, ya casi exhaustos hoy, con que ésta cuenta.

El lunes llegó y volvió á salir, á las horas de costumbre, el vapor correo *Lulio*, trayendo y llevándose la balija, pasaje y carga.

El *León de Oro* llegó el martes por la tarde, procedente de Cete y Barcelona, con algunos pasajeros y mucha y variada carga; y ayer, llevándose numeroso pasaje y efectos, salió para los indicados puntos á las 7 de la tarde.

Un aguacero diario ha caído sobre esta comarca durante la semana actual. Ya no se queja nadie por falta de agua; al contrario, en algunos huertos de este término municipal ya podrían quejarse por agua de más sus propietarios.

Las fuentes han experimentado grandes avenidas, las acequias rebosan por todas partes y los torrentes todos que cruzan el valle corren ya bastante caudalosos.

Sobre una casa de la Hnerta descargó una chispa eléctrica, el lunes, que habiendo entrado por una ventana, atravesó la habitación, siguió por la escalera abajo, entró en otra habitación donde destruyó una cómoda, bajó luego al zaguán y salió por el portal del jardín, dejando por todas partes huellas de su paso.

En la casa había varias personas que hablaban junto al portal que dá al camino, y ninguna de ellas tuvo, por fortuna, novedad alguna, de lo que nos alegramos infinito.

En las órdenes generales celebradas por nuestro Ilmo. Prelado en los días 23 y 24 del mes pasado en la iglesia de religiosas de Santa Clara, de Palma, fueron promovidos al sacerdocio, diaconado y primera clerical tonsura, respectivamente nuestros antiguos y queridísimos amigos D. Antonio Juan Garau y Serra, D. Bernardo Oliver y Deyá y D. Andrés Bisbal y Deyá, ejerciendo el orden recibido el segundo de ellos en la misa mayor del domingo pasado, en nuestra parroquia, donde se celebraron las solemnes cuarenta horas de que damos cuenta en otro lugar.

Según tenemos entendido, el nuevo sacerdote celebrará su primera misa el próximo miércoles, en la iglesia parroquial de este pueblo.

Dadas las muchas relaciones con que cuenta la familia Garau y la novedad del acto, es probable se vea éste muy concurrido.

Enviamos á nuestros queridos amigos la más cordial enhorabuena.

El martes de esta semana, á las seis de la mañana y en el altar de la Purísima Concepción de esta parroquia, se unieron con el indisoluble lazo del ma-

trimonio la señorita D.^a Francisca Marqués y Arbona, hermana menor de nuestro Director, y nuestro buen amigo don Damián Pizá y Mayol.

Bendijo y veló a los desposados el vicario de esta Dr. D. José Pastor y les apadrinaron, D. José Bulnes y Tavares que vino para ello expresamente de Ginebra (Suiza) y D. Antonio Enseñat y Caparó, por parte del novio; y D. Jaime Antonio Mayol y Busquets y D. Pablo Gomila y Bauzá por parte de la novia.

Después de terminada la ceremonia religiosa se dirigieron los recién casados a su propia casa, siguiéndoles los muchos amigos que habían asistido al acto, los cuales fueron obsequiados con un espléndido lunch.

Felicitemos cordialmente a la joven pareja y a sus respectivas familias, particularmente a nuestro Director, y deseamos para los novios esposos toda suerte de bendiciones y prosperidades.

El miércoles en la diligencia de la tarde llegó a este pueblo el marino repatriado Jorge Arbona Busquets, que formó parte de la dotación de la destruida escuadra que mandó el almirante Cervera.

Vino enfermo, como tantos otros, este infortunado defensor de la patria, por cuyo motivo fué socorrido por la «Junta local de Protección al Soldado» y continuará siéndolo, al igual que sus demás compañeros de infortunio, paisanos nuestros, mientras cuente con fondos para ello la mencionada Junta.

Saludamos al marino del que fué crucero español *Infanta María Teresa*, y le enviamos nuestra más cordial bienvenida, deseándole pronto y completo restablecimiento.

Desgracia, y grande, es la que acaban de experimentar nuestro estimado amigo D. Juan Mayol y Serra y apreciable familia, habiendo perdido en el corto espacio de dos días, sus dos hijos: una preciosa niña de 2 años y medio de edad y un agraciado niño de 10 meses, dos angelicales criaturas, alegría de la casa y encanto de sus padres, abuelos, tíos y amigos que la frecuentaban. Nos hacemos cargo del justo dolor que embarga a nuestro amigo y demás familia, y, como las innumerables personas que ante estos desfilaron en las noches del martes y del jueves de esta semana, pedimos a Dios para ellos resignación y consuelo.

Entre los pasajeros que se embarcaron ayer en el vapor de esta matrícula para Barcelona, figuraba nuestro distinguido amigo el acaudalado joven mejicano D. José Bulnes, conocido ya de nuestros lectores por la presentación que de él les hicimos en Mayo del corriente año.

Pocos días ha permanecido entre noso-

tros el Sr. Bulnes, venido el sábado último desde Suiza con el exclusivo objeto de apadrinar al querido amigo suyo y nuestro D. Damián Pizá, en su boda (según en otro lugar dejamos dicho ya), a pesar de los deseos que teníamos todos de que alargara en algunos días más su estancia en este pueblo; pero el Sr. Bulnes, que se ha propuesto visitar cuanto de notable encierra Europa, tiene muy contado el tiempo, para poder estar de regreso en su casa de San Juan Bautista de Tabasco por Noche Buena, como es su deseo, y aprovechó la salida del *León de Oro* para ganar algunos días y poder estar antes en Ginebra, punto en donde interrumpió su itinerario para venir.

Los numerosos amigos con que cuenta el Sr. Bulnes en este pueblo, que lo son de su intimidad cuantos de nuestros paisanos han residido en Méjico, y cuantos una sola vez le han tratado, obsequiaronle anteayer con un espléndido banquete en la pintoresca barriada de este puerto, que deseáramos hubiera sido de la completa satisfacción del obsequiado, a quien deseamos un feliz viaje y ver pronto otra vez entre nosotros.

Según noticias telegráficas que esta mañana ha recibido la casa consignataria del vapor *León de Oro*, este buque, obligado por la fuerza del temporal reinante, ha tenido que arribar a Alcudia, en la madrugada de hoy.

No ha tenido la menor novedad, y como el tiempo continúa crudo, es probable no haya podido salir todavía el vapor del mencionado puerto para seguir viaje a Barcelona.

EN EL AYUNTAMIENTO

Sesión del día 22 de Septiembre

Presidió el Alcalde, Sr. Serra, y asistieron a ella los concejales Sres. D. Ramón Mayol, D. Andrés Oliver, D. Guillermo Alcover y D. Pedro Ant.^o Martí. Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta de una comunicación del Sr. Gobernador civil de esta provincia, de 10 del actual, traslado de otra que le dirigió la Excm. Comisión Provincial en 5 del mismo para indicarle que a su juicio procede se devuelva a esta Alcaldía el expediente promovido a instancia del M. I. Sr. D. José Oliver con objeto de que se practicara el deslinde de un lote del monte común de Santa Catalina, que ha adquirido, con los terrenos de igual procedencia que posee el Ayuntamiento, para que se practique dicho deslinde atendiendo al citado posesorio actual, sin perjuicio de que si ambas partes interesadas consideran conveniente a sus respectivos intereses convenir una transacción de las cuestiones que pudieran surgir de los antecedentes referentes al dominio del citado monte a que la Comisión de Obras hace referencia en el expediente de que se trata, puedan verificarlo mediante la instrucción de otro expediente, siguiendo el procedimiento establecido en el

art. 85 de la ley municipal; y conformándose la citada autoridad con el dictamen de referencia, resolvió como en el mismo se propone. Enterado el Ayuntamiento acordó proceder al deslinde de que se ha hecho mérito, nombrando al efecto una comisión compuesta de los concejales Sres. D. Jaime A. Mayol y D. Ramón Mayol para que, en nombre y representación de la Corporación municipal proceda a la operación de que se trata en unión del mencionado Sr. Oliver, a quien se citará para que a ella concurra.

Se enteró de una comunicación de la Delegación de Hacienda de esta provincia de 20 del corriente mes, mediante la cual llama la atención de esta Alcaldía sobre la R. O. del 3 del actual publicada en el núm. 4939 del «Boletín Oficial», de esta provincia, referente al impuesto sobre el alumbrado por el gas y la electricidad, y especialmente sobre su regla 6.^a a fin de que dentro el término de diez días quede cumplida la obligación que le impone el párrafo 5.^o del art. 7.^o de la ley de 28 de Junio último, remitiendo a dicha dependencia certificación acreditativa de haber incluido en el presupuesto de gastos del año económico actual la cantidad necesaria para satisfacer el impuesto de consumos sobre los fluidos de que se trata; y acordóse manifestar a la expresada autoridad que al publicarse la citada ley, la Corporación municipal de esta villa ya tenía formado y aprobado el presupuesto del corriente ejercicio económico, por lo tanto no hay manera de hacer en él la consignación que se interesa en la citada soberana disposición; sin embargo, quedará atendida dicha obligación interin se forme el próximo presupuesto adicional al ordinario del actual año económico, puesto que no existen medios de poder formar un presupuesto extraordinario, por no disponer la Corporación de los recursos necesarios para el ingreso de la suma que se necesita para atender a la obligación repetida.

Se dió cuenta de una instancia presentada por D.^a Antonia Morell Bauzá en solicitud de permiso para hacer obras en la casa de su propiedad, sita en la calle de San Bartolomé núm. 11. Acordóse pasara a informe de la Comisión de Obras.

Acordóse aprobar los dictámenes emitidos por la mencionada Comisión, acerca de lo solicitado por los vecinos don José Lladó y Pizá y D. Antonio Colom y Morell; de cuyas instancias se dió oportunamente cuenta, y se acordó conceder a éstos el permiso solicitado con arreglo al dictamen de referencia.

Enteróse de que habían sido aprobados por la Administración de Hacienda de esta provincia los repartimientos de la contribución territorial sobre las riquezas rústica, pecuaria y urbana de este pueblo correspondientes al actual año económico.

Se dió lectura al dictamen emitido por la Comisión de Obras acerca de la petición que hizo en 7 de Junio último don Rafael Nicolau y Gual, Ecónomo de esta parroquia. Aprobó el Ayuntamiento el dictamen de referencia, y acordó hacer la concesión del terreno ó solar en donde se proyecta construir un edificio para la habitación de las Hermanas de la Caridad, en la barriada del Puerto, arregladamente al perímetro que se ha levantado para el fin indicado.

Acordóse hacer varias reparaciones

en el local que ocupa la escuela de niñas de Biniarix, propiedad de este Municipio.

Entró en el salón el concejal D. Jaime Antonio Mayol.

Siendo la plaza del Arrabal el punto más céntrico entre los de la plaza de Estiradores y de la calle de Isabel II en donde deben instalarse fuentes para el abasto público, acordóse por unanimidad colocar en dicha plaza la que se había tratado de colocar en la calle de Canals.

A solicitud del Sr. Presidente se acordó conceder a éste 15 días de licencia para ausentarse de esta localidad a fin poder atender al restablecimiento de su salud, alterada por cierta dolencia que manifestó le aquejaba.

Por último acordóse verificar varios pagos.

Y se levantó la sesión.

CULTOS SAGRADOS

En la iglesia Parroquial—Hoy, día 1.^o, al anochecer se cantarán solemnes completas en preparación a la fiesta de Nuestra Señora del Rosario.

Mañana, día 2.^o, a las 9 y media horas menores y la misa mayor con sermón por el Rvdo. Sr. Ecónomo. Por la tarde vísperas y procesión, y al anochecer el ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús y la rogativa.

En la iglesia de San Francisco.—Solemnos cultos con que los terciarios obsequian a su seráfico Padre San Francisco, en el día de su fiesta.

El lunes, día 3, al anochecer, se cantarán solemnes completas.

El martes, día 4, festividad del Santo a las siete comunión general; a las 9 y media tercia y la misa mayor con música y sermón por el Licenciado D. Buenaventura Barceló, Cura-párroco de San Jaime, terminada la cual se dará la bendición papal a los terciarios. Al anochecer, después de rezado la tercera parte del Santo Rosario, tendrá lugar la tierna ceremonia del glorioso tránsito del Santo, con sermón.

Todos los terciarios que confesados y comulgados visitaren aquella iglesia rogando por las intenciones del Santo Padre podrán ganar indulgencia plenaria.

Registro Civil

NACIMIENTOS.

Varones 2.—Hembras 1.—Total 3.

MATRIMONIOS.

Día 27.—D. Damián Pizá Mayol, soltero, con D.^a Francisca Marqués Arbona, soltera.

Día 29.—D. Miguel Castañer Mayol, soltero, con D.^a Francisca Pizá Frontera, soltera.

Día 1.^o Octubre.—D. Jorge Timoner Bernat, soltero, con D.^a Margarita Bernat Colom, soltera.

DEFUNCIONES

Día 27.—Juan Mayol Mayol, de un año, calle de Real.

Día 29.—María Mayol Mayol, de dos años, calle de Real.

Día 29.—D.^a Margarita Enseñat Frau de 60 años, viuda, calle de la Luna.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONDEADAS

Día 26.—De Barcelona, en 10 horas, vapor Lulio, de 405 ton., cap. D. P. Aulet, con 29 mar., pasaje y efectos.

Día 27.—De Palma, en 10 horas, vapor Constante, de 13 ton., cap. D. B. Palmer, con 9 mar. y lastre.

Día 27.—De Ciudadela, en 1 día, laud Buenaventura, de 38 ton., pat. D. Antonio Magraner, con 6 mar. y trigo.

Día 27.—De Cette y Barcelona, en 10 horas, vapor León de Oro, de 278 toneladas, cap. D. G. Mora, con 15 marineros, pasaje y efectos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS
Día 24.—Para Barcelona, pailebot Comercio, de 37 ton., pat. D. S. Masot, con 5 mar. y algarobas.

Para Alicante, laud Esperanza, de 41 ton., pat. D. M. Cardell, con 6 mar. y lastre.

Día 26.—Para Barcelona, vapor Lulio, de 405 ton., cap. D. P. Aulet, con 29 mar. pasaje y efectos.

Día 27.—Para Palma, vapor Constante, de 13 ton., cap. D. B. Palmer, con 9 mar. y piedra.

Día 30.—Para Cette y Barcelona, vapor León de Oro, de 278 ton., cap. don G. Mora, con 16 mar. pasaje y efectos.

Día 1.^o Octubre.—Para Mahon, laud Buenaventura, de 36 ton., pat. D. Antonio Magraner, con 6 mar. y corteza.

JUNTA LOCAL DE PROTECCIÓN AL SOLDADO

Recaudación y pagos verificados hasta la fecha:

Fondos disponibles en 31 de Mayo último.	Pesetas
	274.69

Donativos recibidos.

D. Miguel Miquel Castañer.	5.00
» Bartolomé Alcover Colom, residente en Marsella.	5.00
» Juan Alcover Colom, residente en Crest.	5.00 15.00

Total de ingresos. 289.69

PAGOS

Por medicamentos a los enfermos.	23.40
Por carne facilitada a id. id.	74.92
Por gallina id. id. id.	50.40
Por las pensiones de Junio, Julio, Agosto y Septiembre al soldado Bartolomé Darder Vicens.	30.00
Por la pensión de Julio al soldado Damián Benassar Joy.	7.50
Por la pensión de Agosto y Septiembre al soldado Francisco Pons Frontera.	15.00
Por la pensión de Septiembre al soldado Jorge Arbona Busquets.	7.50
A los repatriados del interior de la isla, desembarcados en este puerto.	37.50 245.42

Existencia disponible. 44.27
Sóller 30 de Septiembre de 1898.—El Secretario, Salvador Elias.

31 ENSAYOS CIENTÍFICOS Y LITERARIOS

METEOROLOGÍA

POR D. JOSÉ RULLAN PBR.

a la explotación de las tres mencionadas clases de riqueza social.

La escuela, pues, debe ser el puesto donde el labrador empiece a formar el gusto, a tomar afición por los conocimientos científicos, a conocer y manejar instrumentos que en su día serán el apoyo de sus prácticas razonables y el consejero fiel, para no dejarse deslumbrar por falsas teorías propagadas por la ciencia de gabinete, más funestas todavía en sus aplicaciones y resultados que las trivialidades del empirismo.

II

MEDIOS DE PROPAGANDA

Entre los medios de propagar la meteorología agrícola, el más seguro y eficaz, como hemos indicado ya, es el de la generalización de su enseñanza en las escuelas primarias. Allí el niño empieza a balbucear los principios de las ciencias, al paso que desarrolla sus fuerzas físicas é intelectuales; pero los conocimientos que aprende no pasan de simples nociones generales para relacionarle con la sociedad.

En España, nación esencialmente agrícola, la enseñanza primaria debería entrañar un espíritu proteccionista más entrañado, digo, decidido a favor del primer elemento de la riqueza pública, debería dar especial preferencia a los rudimentos de agricultura teórica y práctica, facilitando a los profesores los medios de su desarrollo; pues, aunque dicha asignatura forme parte del programa general de la primera enseñanza, el resultado es poco menos que negativo: sin

medios no se alcanza ningún fin. ¿Qué profesor dispone en el día de un jardín ó huerto como campo experimental para dar a conocer intuitivamente a los niños los fenómenos de la naturaleza relacionados con el crecimiento, alimentación, fructificación y demás actos fisiológicos de la vida vegetal?

En ninguno de los textos obligatorios para la enseñanza de la agricultura dejan de mencionarse, aunque de paso, los instrumentos de que se vale la meteorología para sus investigaciones; pero muy contadas serán las escuelas que dispongan de ellas; y como no es fácil dar idea de los mismos si el maestro carece hasta de los dibujos que los representan, de ahí las dificultades en la comprensión de las explicaciones del profesor, cuando éste se proponga despertar el gusto de las pequeñas inteligencias que le escuchan, poniéndoles a la vista ciertos fenómenos de la naturaleza.

Si el niño ha de aficionarse al estudio de una asignatura cualquiera, es preciso herir primero su imaginación, avisar y satisfacer los naturales deseos que, desde su más tierna edad, se manifiestan en él, de conocer el por qué de los objetos que se le presentan sino los conoce a primera vista. Entregad a un muchacho el juguete más complicado, y al momento le veréis solicitar, preguntando, observando y ensayando el manejo de su acariciado instrumento de diversión, hasta ser práctico en el manejo del mismo y dar lecciones a sus compañeros: por esto la enseñanza primaria dá fecundos resultados en aquéllos países en que el profesorado dispone de medios mecánicos

para hermanar la teoría con la práctica de todas sus explicaciones.

¿Por qué no ha de haber en nuestras escuelas una colección de vasos donde se guarden una pequeña cantidad de todas las clases de arcilla, grava, humus y demás componentes indispensables para constituir las tierras vegetales, según sus clases? ¿Por qué ha de carecer el profesorado de una colección de piedras minerales, especialmente de cal, de yeso, de cemento, etc., de cuyas materias se obtienen los elementos ó primeras materias de construcción? ¿Por qué no ha de hallarse en todas las escuelas un termómetro de máxima y de mínima, un higrómetro, un barómetro, un pluviómetro y, si posible es, anemómetro con su roza? ¿Por qué un labrador que pasó los años de su infancia en la escuela, ha de contestar con una risa incrédula al que le pregunta por las cualidades y clima del terreno que cultiva, atribuyendo la pregunta a burla ó necesidad? Caso hemos visto, y nada tiene de extraño, en que un propietario preguntaba por la marga que deseaba adquirir para mezclarla con sus tierras, enterado de sus ventajas como componente, y la tierra en su propia finca. ¿Y qué otra cosa puede suceder, si únicamente recuerda nombres leídos en los libros de texto, para él vacío de sentido? Pero volvamos a nuestro tema.

Dichos instrumentos no son tan costosos que, pidiéndolos directamente de los centros productores no puedan adquirirse por una pequeña cantidad, con destino al material de las escuelas, si las Juntas provinciales así lo acordasen y previniesen a los maestros de aquéllas. Y esta medida recibirá un complemento si, entre los premios

Vapores Correos

SALIDAS

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Soller).
 Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
 Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
 Jueves, ninguna.
 Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
 Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.
 Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Soller), y de Mahón (via Alcudia).
 Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
 Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
 Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).
 Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.

Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).

Domingos, ninguna.

SERVICIO DIRECTO ENTRE MAJORCA Y MENORCA

De Palma para Mahón, los sábados a las cinco de la tarde.
 De Mahón para Palma, los martes a las cinco de la tarde.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirán desde el día 10 de Abril de 1898.

De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana, 2 y 6:25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla, a las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma, a las 4 (mixto), 6:30 mañana y 5:15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y La Puebla, a las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde.
 De Felanitx hasta Palma, Manacor y

La Puebla, a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 5:25 (mixto desde Empalme) tarde.

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, a las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias-correos de la capital para los pueblos del interior de la isla.

Pueblos.	P. de parada.	HORAS	
		Salida	Llegada
Andraitx.	Pelaires 98	2 tarde	7 mañ.
S' Arrocó.	Pelaires 98	2	7
Capdeella.	Santaella	2	8
Calviá.	Santaella	2	8
Esporles.	P. del Olivar	2	9
Establiments.	P. del Olivar	2	9
Estalenchs.	P. del Olivar	2	9
Bañabuñar.	P. del Olivar	2	9
Puigpuent.	P. del Olivar	2	9
Valdemosa.	San Miguel, 84	2	8
Deyá.	San Miguel, 84	2	8
Sóller.	San Miguel, 80	2	8
Buñola.	San Miguel, 80	2	8
Lluchmayor.	Bauló, 6	2	8:30 id.
Santanyí.	Bauló, 6	2	8:30
Campós.	Bauló, 6	2	8:30
Sansellas.	P. de S. Antonio	2	8:30
Sta. Eugenia.	P. de S. Antonio	2	8:30
Felanitx.	Mercedal, 13	2	6 man.
Algaída.	Mercedal, 13	2	6
Montuiri.	Mercedal, 13	2	6
Porrius.	Mercedal, 13	2	6

MERCADOS DE MALLORCA

Se verifican todos los días de la semana: el lunes, en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el viernes, en Lluchmayor; el sábado, en Palma; el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sansellas.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el Jueves se traslada al miércoles el de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves, viernes anteriores, intermedios y posteriores a los días en que celebran ferias en Inca y Lluchmayor no hay mercado.

FÉRIAS EN MALLORCA

ABRIL.—Domingo, 24, Sta. María.
 MAYO.—Domingo, 1, Sineu, (Fira de Maitx).—Jueves, 5, Inca, (Dijous bò).—Domingo, 8, Sóller y Felanitx.—Domingo, 15, Sansellas.—Domingo, 29, Manacor y Binisalem.

JULIO.—Miércoles, 20, Felanitx.—Domingo, 24, Manacor.

AGOSTO.—Domingo, 14, Sineu.—Domingo, 28, Felanitx.

SEPTIEMBRE.—Domingo, 18, Manacor.—Martes, 27, Felanitx.—Jueves, 29, Lluchmayor.—Viernes, 30, Lluchmayor, firó.

OCTUBRE.—Domingos, 2, 9 y 16, Lluchmayor.—Domingo, 23, Inca y Felanitx.—Domingo, 30, Inca.

NOVIEMBRE.—Domingo, 6, Inca.—Sábado, 12, La Puebla.—Sábado, 12, Alcudia.—Domingo, 13, Muro y Pollensa.—Jueves, 17, Inca, (Dijous bò).—Domingos, 20 y 27, Binisalem.

ESTACIONES

TELEGRÁFICAS Y TELEFÓNICAS EXISTENTES EN BALEARES

TELEGRÁFICAS.—Alayor.—Alcudia.—Andraitx.—Artá.—Ciudadela.—Felanitx.—Ibiza.—Mahón.—Manacor.—Palma.
 TELEFÓNICAS.—Sóller.—Palma.

Los anuncios que se inserten en esta sección pagarán: Hasta tres inserciones a razón de 9'00 pesetas la línea; hasta cinco inserciones a razón de 0'08 pesetas, y de cinco en adelante a razón de 0'02 pesetas. El valor mínimo de un anuncio, sea cual fuere el número de líneas de que se componga, será de 0'50 pesetas. Las líneas de cualquiera tipo sea la letra, y los grabados, se contarán por tipos del cuerpo 12 y el ancho será el de una columna ordinaria del periódico.

Los anuncios mortuorios por una sola vez pagarán: Del ancho de una columna 1'50 pias., del de dos 3 pias., y así en igual proporción. En la tercera plana los precios son dobles, y triples en la segunda. Los comunicados y anuncios oficiales pagarán a razón de 0'05 pesetas y los reclamos a razón de 0'10 pias., la línea del tipo en que se compongan, siendo menor del cuerpo 12, y de éste si es mayor. Los suscriptores disfrutará una rebaja de un 25 por ciento.

Sección de Anuncios

SERVICIO DECENAL



por el magnífico y veloz vapor

LEÓN DE ORO

Salidas de Sóller para Barcelona: los días 10, 20 y último de cada mes.
 Salidas de Barcelona para Cette: los días 1, 11 y 21 de id. id.
 Salidas de Cette para Barcelona: los días 5, 15 y 25 de id. id.
 Salidas de Barcelona para Sóller: los días 6, 16 y 26 de id. id.

Consignatarios.

EN SÓLLER.—D. Guillermo Bernat, calle del Príncipe n.º 24.
 EN BARCELONA.—Sres. Rosich Cárles y Comp.ª, Paseo de la Aduana, 25.
 EN CETTE.—D. Guillermo Colom, Quai Commandant Samary-5.

RON SUPERIOR

LEGÍTIMO DE PUERTO-RICO

á 9 Reales litro.

Se vende en casa de Pedro Antonio Pizá,—Calle del Pastor,—SÓLLER.

Obras de D. José Rullán Pbro

	Pias.	Cts.
HISTORIA DE SÓLLER en sus relaciones con la general de Mallorca. Dos tomos en 4.º mayor de mil páginas cada uno, encuadernados en rústica, obra premiada con medalla de cobre en la Exposición Universal de Barcelona	20	00
INUNDACIÓN DE SÓLLER Y FORNALUTX, en 1885, capítulo adicional á la Historia de Sóller. Un tomo en 4.º de 120 páginas, encuadernado en rústica	1	75
CULTIVOS ARBÓREOS Y HERBÁCEOS. Memoria premiada con el pensamiento de oro y plata en el certamen del quincuagésimo aniversario de la fundación del Instituto Balear. Un tomo en 8.º, encuadernado en rústica	2	50
CULTIVO DEL NARANJO en las Baleares. Obra de reciente publicación, que forma un tomo en 8.º de 190 páginas, encuadernado en rústica	1	50

Véndense en la tienda de artículos de escritorio de «La Sinceridad»—San Bartolomé, 17—SOLLER.

SOCIEDAD BARCELONESA DE GUANOS

BARCELONA

GUANO POMÉS-POMAR

el más acreditado, el más barato y el de más consumo de España

A 21 pesetas saco. Tomando 10 sacos á 20 pesetas id.

DEPÓSITO EN CASA DEL REPRESENTANTE

D. MIGUEL COLOM

CALLE DEL MAR.-SOLLER-(Baleares)

LECCIONES DE INGLÉS

FOR F. BOVER

San Bartolomé, 12

Enseñanza práctica y comercial de dicho idioma.

Horas de clase: de 1 á 3 tarde y de 7 á 9 noche.

Honorarios: 5 pias. mensuales.

Además dará una clase nocturna de primera enseñanza á precios módicos.

Abertura de clases: día 1.º Octubre.

El dueño del molino

de Can Gomila participa á sus parroquianos y al público en general que de hoy en adelante solo pagarán para moler y cerner una cuartera 3 reales y para molerla solamente 2 reales.

Recíbense encargos en casa de D. Francisco Pomar, (á) Pollensí, plaza de la Constitución.

En la calle

de San Pedro núm.º 19, hay naranjos y palmeras en macetas para vender; también los hay de plantel.

PANADERÍA

DEL MORO VIEJO

DE

Bartolomé Castañer Deyá

SINDICATO 163—TAHONA N.º 48

PALMA DE MALLORCA

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA «EXPOSICIÓN BALEAR»—SÓLLER-1897

Esta antigua y acreditada panadería envía semanalmente grandes pedidos de pastas especiales para la villa de Sóller, como son: cocas, craspells, galletas y similares. Se dá comisión á las tiendas y vendedores.

CURACION DE LA DIABETES

FOR EL

VINO URANADO PÉPSICO

DE

J. TORRENS, FARMACÉUTICO

El primero y único elaborado en esta forma en España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado como un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada Diabetes.

DE VENTA:

En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.—Farmacia del Dr. Pizá.—Palma, Centro Farmacéutico.—Farmacia de las Copiñas.—Málaga, Farmacia del Dr. Pelaez y Bermudez.—Sóller, Farmacia de J. Torrens.

L'UNIÓN

Compañía francesa de seguros contra incendios fundada en 1828

Esta Compañía, LA PRIMERA DE LAS COMPAÑÍAS FRANCESAS DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS POR LA IMPORTANCIA DE SU CARTERA, asegura además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión de gas de alumbrado, del vapor, de LA DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.

Capital social	10.000,000	Francos
Reservas	8.705,000	"
Primas á cobrar	74.287,038	"
Total	92.992,038	"

Capitales asegurados	15.127.713,242
Siéstros pagados	194.000,000

SEGURO DE COSECHAS

Esta antigua Compañía asegura también contra el incendio, los de trigo, cebada y avena, tanto en pie como segadas, en gavillas y sobre la era.

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director, M. Gés.—Subdirector en Mallorca: B. Homar, Samartana, 16, Palma.—Agente en Sóller, Arnaldo Casellas, Luna, 17.

◆Tinta negra Siglo XIX◆Tinta comunicativa◆Tinta violeta◆
 ◆Tinta carmin◆Tinta para sellar◆etc., etc.◆

La hay en venta en el establecimiento **LA SINCERIDAD**—San Bartolomé-17-SOLLER.

Obras de D. Antonio Sol y Rosselló

FIEL CONTRASTE DE PESAS Y MEDIDAS

DE ESTA PROVINCIA

	Pias.	Cts.
Manual práctico de Aritmética del sistema métrico-decimal.	1	00
Reducción completa de todas las pesas y medidas de Mallorca (en rústica).	1	75
Reducción completa de quintales á kilogramos y vice-versa, con el 4 p $\frac{3}{4}$ y sin él	0	75
Reducción completa de cuartines de vino á litros y vice-versa.	0	50
Catálogo que contiene las equivalencias de todas las unidades de pesas y medidas de Mallorca al sistema métrico decimal y vice-versa.	0	25
Libro de cuentas hechas por pesetas y céntimos de id.	1	25

De venta en la librería de «La Sinceridad», calle de San Bartolomé, 17.—SOLLER.

J. Pruyol



FOTÓGRAFO

DE PALMA.

Participa al público de Sóller, que en adelante pasará á domicilio para los trabajos que tengan á bien encargarle, como son: grupos de familias, retratos de enfermos, paralíticos y difuntos, y toda clase de trabajos en fotografía.

Para consultas y encargos en la imprenta de este periódico, donde también encontrarán una colección completa de vistas de Mallorca.

En Palma, Conquistador, 28.

Se retrata lo mismo de día que de noche.

PRECIOS ECONÓMICOS

LENGUA FRANCESA

POR PROFESOR FRANCÉS

Mr. Planté, profesor del idioma de su patria hace 3 años, en Cataluña, ofrece sus servicios á precios módicos, al alcance de todas las fortunas, á domicilio, en colegios y en la sala del Centro Conservador, cuyos señores le han honrado con el favor de facilitarle dicha sala.

Mr. Planté espera que las familias que gusten instruirse en dicho idioma comprenderán su situación interesante.

En el domicilio

de Miguel Lanuza, calle de Isabel II n.º 67, se vende Albaloff, malvasía, de Bañabuñar, legítima, á 6 y 9 reales litro.

SOLLER.—Imp. de «La Sinceridad»